
百姓提问
局长回应

! ! ! !市民罗女士!黄浦区瑞金二

路 !!" 弄 " 月份就承诺要换水

管!但现在仍未解决!如今水也

放不出"

顾金山! 这个问题实际上涉
及二次供水设施的改造，这项工
作现在各区都在开展，结合旧式
里弄小区的改造进行。我们马上
和黄浦区相关管理部门取得联
系，就你这个问题一起商议一下，

之后我们和自来水公司也会联
系，到你家里来实地查看一下，若
能及时解决，马上帮你接通水管。

市民蒋先生! 闸北区共和新

路 #$%号门口消火栓漏水几个月

了!主要原因为闸北区环卫局用

水不关!劝告不听!造成水资源

白白浪费"

顾金山! 消火栓取用水有明
确规定：禁止非消防部门用消火栓

取水。这种行为要坚决制止，我们
要及时和相关区域的管理部门取
得联系，也会要求消火栓管理部门
加强日常管理，坚决杜绝滥取消火
栓水的行为。这样的后果让用户承
担是不合理的，也是水资源的浪
费。希望市民发现这种现象及时和
我们沟通，我们会及时处理。

志愿者 黄霁洁

记 者 张欣平 整理

现场访谈

今日投诉

! ! ! !明天上午 !时 "#分至 $时 "#

分" 由市住房保障房屋管理局局长

刘海生接听#夏令热线$来电"市

民可拨打 %&"%$ 反映问题" 沟通

交流%

! ! ! !时值汛期，暴雨带来的道路、小
区和地下车库积水，年年是“夏令热
线”市民来电关注的热点问题。市水
务局局长顾金山今天上午接听“夏
令热线”并接受本报记者采访时表
示，本市已采取一系列应对措施，全
市 !"万只路中排水窨井在道路积
水时由排水职工负责打开并守护。

道路排水!落实到人
去年的几场暴雨，本市不少道

路发生了积水现象。顾金山介绍说，
水务部门今年汛期来临前已累计疏
通各类管道 #$%$公里、清涝检查进

水口 &!万只、清捞淤泥 %'()万立
方米，并推进了大定海、庙行、龙华
机场、新宛平等除涝排水系统工程，
以及蓬莱路等 *#项道路积水改善
工程，进一步提升地区排水能力。
顾金山透露，目前本市已理清

道路积水抢排职责界面，进一步明
确道路窨井、路边进水口的管理责
任主体，明确全市 !&万个路边进水
口的垃圾、树叶等由市容环卫职工
负责清理，全市 !"万只路中排水窨
井在道路积水时由排水职工负责打
开并守护。同时，水务部门还制定了
工作手册，明确了相应工作规范和
应急响应要求，并按照“分片包干”
的原则，切实把责任落实到人。

小区积水!定期疏通
近几年，本市的多场强降雨，令

不少小区频繁发生积水。水务部门
今年汛前对近三年来在多次暴雨中
易积水的小区进行了重点排摸，基
本掌握了这些住宅小区的情况和易
积水的原因。顾金山分析说，小区积
水原因主要有两大类：一是小区内
部原因。有的小区对地下排水设施
养护不到位，未及时疏通排水管道，
造成小区管道堵塞，暴雨时雨水无
法排出。有的小区排水管道发生损
坏变形，未及时修复。有的小区排水
基础设施标准不高，排水出口管径
偏小，甚至排水管道未接入市政管

网；二是外部原因。有的小区地势
低，马路标高高于小区，路面积水流
入小区。有的小区属于自流排水地
区，河道水位过高时发生倒灌。有的
小区出门井或周边排水管道不畅，
有的小区因周边工程改造或河道被
填，造成排水不畅。
顾金山介绍说，房管部门已研

究制定了管理性措施和工程性措
施。管理性措施包括定期对小区内
排水管道、出门井进行疏通，制定小
区排水应急预案，落实值班制度和
应急队伍，通过手机 +,,及时报告
小区积水和抢险情况。工程性措施
包括对小区管道进行翻排，设置小
包围，雨污系统综合改造以及大包

围工程等。根据静安、杨浦等区的实
践经验，在地势低洼地区以及市政
基础不完善地区，采用小包围措施，
能有效缓解小区积水情况。

车库积水!事先防范
去年台风“菲特”来袭期间，本

市多个小区地下车库受淹，造成了
不少财产损失。今年水务部门开展
了全面排摸，逐个分析原因并落实
了针对性措施。

顾金山强调，本市已进一步明
确对包括地下车库在内的所有地
下空间的事先防范和监管力度：地
铁、隧道等地下公共工程的建设单
位，应编制防汛影响专项论证报
告，并在施工图设计和施工过程中
落实审查意见中提出的预防和减
轻防汛安全影响的对策和措施。同
时，建管部门应在初步设计阶段将
防汛影响专项论证报告征求水务
主管部门意见。此外，还制订了技术
导则，明确相应的设计规范、技术标
准、应急措施等，比如去年受淹严重
的嘉定城市岸泊小区，目前已按照
导则要求在车库入口增设了驼峰、
安装了挡水板、配置了抽水泵，有效
提升了防御积水的能力。

顾金山表示，防汛、民防、房管
等部门将加强协同配合，检查、督促
物业公司、有关单位落实防汛责任
制，最大限度地保障市民财产安全。

本报记者 张欣平

! ! ! !浦东新区王女士! 每天 !%#&&

至次日 &"#&&!长清路 %$''号有乱

设摊现象$夜排档%烧烤&!影响周

边居民生活'

普陀区曹先生#真北路桃浦路

路口有十五辆出租车报废车停靠

在人行道上!出租车挡风玻璃上写

着出售!有可能流入克隆车市场"

徐汇区徐女士!桂林路宜山路

道路夜间施工噪声较大!影响周边

居民生活"

虹口区张女士!新市南路 "(&号

餐饮店油烟味很大!影响周边环境"

闵行区李先生!沪杭高速上沪

闵高架处(靠近报春路&的高架上

匝道口存在坑塘!有安全隐患)

嘉定区陈先生!沪宜公路胜辛

路段经常有土方车经过! 渣土散

落!扬尘严重!影响周边环境"

长宁区朱女士! 愚园路 %)&*

弄 *"号小区内原规定在外墙不能

安装伸缩的晾衣架! 但现有大量新

进住户不知道该规定在外墙安装了

晾衣架!造成安全隐患!向物业反映

未果"

杨浦区吴女士! 国栋路政治路

段有人乞讨!并播放音乐噪声扰民"

志愿者 吴晓雯 顾宬 整理
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上午处置

遇道路积水排水工将值守窨井
!!!市水务局局长顾金山做客"夏令热线#

! ! ! !居民楼水质黄、水小，做饭洗
澡都受到影响，物业“开膛”发现无
法维修，只能求助“夏令热线”。今
天，上海市水务局局长顾金山做客
本报“夏令热线”，接到了玉屏南路
**-弄一小区居民的来电后，立即
派员赶到现场处置。“没想到打热
线真的有用！”居民们喜上眉梢。

水质黄水流小
上午 $时许，上海市水务局党

组书记、局长顾金山早早来到“夏
令热线”，准备接听市民来电。

$时 (.分许，玉屏南路 //.弄
/(号的徐小姐拨通了热线：“顾局
长，我们小区的水很黄、很小，影响
我们正常生活，能不能帮我们查一
下原因，解决这个问题？”详细询问
了小区水质的具体情况后，顾局长
立即说：“可能是管网老化，水质挂
壁了。我们会安排市南自来水公司
查一下，再与区政府相关部门商
议，落实一下二次供水改造工程。”

挂上电话，顾局长马上要求上
海市供水管理处及下属部门前往
小区查看。

水管锈迹斑斑
&时 ".分许，记者跟随供水管

理处沈书记一同来到小区，居民和

物业工作人员已经等候在门口。来
到二楼张阿姨家，水斗里浸着黄
瓜、番茄等蔬果，但盆里的水微微
泛黄。打开水龙头，水流直径只有
四五毫米。“你看，这两三个月来我
们只能用这样的水洗菜、洗脸，有
时清，有时浑。”张阿姨无奈地说。

楼组长初源华则说，这栋楼
共 % 层、(& 户人家：“" 楼水质已
经算好的了，楼上还要差，% 楼居
民甚至曾在自来水里发现了小
虫。”天山物业的维修部经理李浪
说，小区建成于 /&$& 年，数月前
居民发现水质变差，频频向物业
报修。昨天，物业员工挖开地面，

发现自来水管锈迹斑斑、已经老
化。“靠物业的力量已经没法维修
了，居民就商量说打打看‘夏令热
线。’”李经理说。

当场更换水管
此时，市南自来水公司管线

管理所也接到了上级部门电话，
赶到了现场。&时(.分许，工人检
查后发现，口径 /.. 的白铁管已
经老化，里面的水垢非常厚，用的
人一多，水量就小了。根据局长指
示，市南管线所立即决定将白水管
换成球墨铸铁管，口径不变，长约
/)米左右。

市南管线所的陈炯所长介绍
说，为了减少居民的断水时间，工
人会避开中午烧饭的高峰时间，上
午先将配件装配好，下午快速换
上。“预计断水时间在两三个小时，
晚饭前肯定可以用上干净的自来
水。”陈所长说。而上海市供水管理
处党委书记沈伟忠则表示，目前该
小区已准备向上级部门申请“二次
供水”改造，区政府将统一安排，将
小区“戴领带”（换管线）工程做好。

听到这个好消息，居民们开心
不已。

本报记者 金旻矣

志 愿 者 忻佳莹 王依凡

市民反映水质黄 老化水管当场换

晚饭前就能用上干净水

针对市民反映"有关单位#违规取水问题

!坚决制止擅用消火栓取水行为"

明日提示

! 市水务局局长顾金山

本报记者 陈梦泽 摄
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